

## LOS DIACONOS COMO MAYORDOMOS DE SU FAMILIA Y DE LA GREY:

### EL DIACONO Y SU FAMILIA

Ps. Manuel Sheran

*1Ti 3:12-13 Los diáconos sean maridos de una sola mujer, y que gobiernen bien sus hijos y sus casas. (13) Porque los que ejerzan bien el diaconado, ganan para sí un grado honroso, y mucha confianza en la fe que es en Cristo Jesús.*

Continuamos con esta serie de enseñanzas acerca de los servidores de la iglesia.

Si ha seguido la continuidad del estudio, anteriormente vimos los requisitos de los diáconos en los versos del 8 al 10. Luego hicimos un paréntesis para hablar acerca de las mujeres en el ministerio de servicio.

En esta ocasión, continuaremos examinando el ministerio de los varones, pero esta vez el de aquellos que ya han sido instalados en el oficio Diaconal. Que como ya estudiamos, está reservado exclusivamente para los varones por mandato de Dios.

Si aquellos fueron los requisitos, ahora en los versos 12 y 13 se presenta la descripción de sus funciones. Tal como lo haría un manual de puestos.

De entrada, podemos ver que los requisitos son similares a los de los ancianos, aunque con menos exigencias. Claro está.

Podemos ver que hay tres ámbitos de gobierno a los que hace referencia el apóstol Pablo en estos versículos: Su familia, el ministerio y la grey.

Así que en esta mañana estaremos estudiando uno de estos tres ámbitos de gobierno de los diáconos, que es el de su familia. Para entender su papel como mayordomos o administradores de su casa. Con el propósito de:

Ayudar a los hermanos que ya fungen este oficio para que sepan conducirse en el de una manera más adecuada y que puedan ser ejemplo a los demás varones. Inspirándolos para vivir vidas santas y honrosas en el servicio al Señor.

También para desarrollar en aquellos líderes potenciales que están involucrados en el ministerio de servicio, las competencias bíblicas para poder ser llamados al oficio diaconal si Dios así lo determina a través de nosotros sus pastores. ¡Sabe Dios que necesitamos más diáconos en nuestra iglesia local! Pero comprendemos la seriedad, la honorabilidad y la solemnidad que demanda la escritura para llamar a una persona a este sagrado oficio para el servicio de los santos de la iglesia de nuestro Señor Jesucristo. Así que no podemos simplemente designar a cualquiera. Debemos considerarlos bien.

Y por último, para instruir a la iglesia local en poder valorar este ministerio al otorgarle la confianza, el respeto, la honra y la sujeción que merecen sus diáconos al ejercer una labor importantísima a la que muy pocos han sido llamados.

Comenzamos nuestro estudio entonces analizando el gobierno del diacono en su casa.

## **GOBIERNO DE SU FAMILIA**

En cuanto al gobierno de su familia Pablo instruye a Timoteo que este abarca 3 aspectos: su mujer, sus hijos y sus bienes. Miremos cada uno de estos aspectos

### **Marido de una sola mujer**

Primeramente, debe ser marido de una sola mujer. Esta es una instrucción muy importante. Por todos es sabido que un hombre que esta al servicio de Dios debe ser un hombre de un carácter moral intachable. No puede ser un hombre mujeriego. Se sobre entiende y esta demás que Pablo lo mencione. Pero mas que una simple instrucción o un ítem para tachar en la lista, esta es una advertencia seria ante uno de los peligros mas dañinos del ministerio que no debe subestimarse ni tomarse con ligereza.

### **El peligro de las mujeres.**

Con frecuencia el servidor de Dios debe atender mujeres también. No hay nada malo en eso. Pero debe asegurarse de no abrirle una puerta a la tentación a través de la intimación de palabras, toques y situaciones que puedan fácilmente convertirse en ocasiones conduzcan a un conqueito en primera instancia y caer en adulterio en última instancia. Es muy fácil caer en esta trampa mortal si no es precavido, previsor y evasivo.

Precavido significa que debe estar alerta en todo momento. Previsor es alguien que prepara con antelación las cosas. Si sabe que será el ultimo en irse de la iglesia y hay una hermana que aún no la han venido a recoger, sea previsor, pídale a un amigo que se quede mientras todavía hay gente. No espere a que se vaya todo mundo para buscar ayuda. Debe saber que esto le puede suceder a usted no importa que tan espiritual sea. Y que si esta tentación se le presenta. Al igual que Jose en el relato de Genesis 39 con la esposa de Potifar, debe escapar por su vida. Esa es la mejor definición de evasivo.

Proverbios 7 nos muestra el modo de operar de la mujer adúltera y nos da consejos valiosos para evitar caer en sus redes. Así como también nos ayuda a dimensionar el impacto que tiene este pecado. Mire lo que dice, este es el consejo de una madre hablándole a su hijo. Y no es cualquier madre. Es la madre de Salomón, Betsabé. Una mujer que experimento en carne propia la devastación de un adulterio que fructifico en homicidio, mentira, división y castigo de parte de Dios:

*Pr 7:4-27: "Di a la sabiduría: Tú eres mi hermana, Y a la inteligencia llama parienta; Para que te guarden de la mujer ajena, Y de la extraña que ablanda sus palabras.*

En los versículos anteriores le muestra que esto se logra manteniéndose anclado a los hábitos piadosos y a guardar la ley.

*Porque mirando yo por la ventana de mi casa, Por mi celosía, Vi entre los simples, Consideré entre los jóvenes, A un joven falto de entendimiento, El cual pasaba por la calle, junto a la esquina, E iba camino a la casa de ella, A la tarde del día, cuando ya oscurecía, En la oscuridad y tinieblas de la noche.*

Este joven no fue ni precavido, ni previsor ni evasivo. Fue caminando directo a la boca del león.

*Cuando he aquí, una mujer le sale al encuentro, Con atavío de ramera y astuta de corazón. Alborotadora y rencillosa, Sus pies no pueden estar en casa; Unas veces está en la calle, otras veces en las plazas, Acechando por todas las esquinas. Se asió de él, y le besó.*

Tampoco quiero vilificar a las mujeres, porque no todas las mujeres se comportan de esta manera. En este caso habla de una mujer adúltera y ramera. Pero más allá del personaje de esta instrucción esta es una descripción de las pasiones mas bajas de la carne. Que cuando le damos rienda suelta o la ponemos en situaciones comprometedoras tengo por seguro que actuara de esta manera.

*Con semblante descarado le dijo: Sacrificios de paz había prometido, Hoy he pagado mis votos; Por tanto, he salido a encontrarte, Buscando diligentemente tu rostro, y te he hallado.*

Encima de todo, lo envuelve con la apariencia de muy religiosa, al mejor estilo de la Samaritana. Y le hace la invitación a pecar con la excusa de pagar sus votos.

*He adornado mi cama con colchas Recamadas con cordoncillo de Egipto; He perfumado mi cámara Con mirra, áloes y canela. Ven, embriaguémonos de amores hasta la mañana; Alegrémonos en amores. Porque el marido no está en casa; Se ha ido a un largo viaje. La bolsa de dinero llevó en su mano; El día señalado volverá a su casa.*

Le dijo hermano venga orar por mí que estoy sola en la casa. Y el otro también que se va solito a ministrarla. Hermano, sea precavido. No se ponga en situaciones que comprometan su integridad. Tampoco haga cosas malas que parezcan buenas.

Lo rindió con la suavidad de sus muchas palabras, Le obligó con la zalamería de sus labios. Al punto se marchó tras ella, Como va el buey al degolladero, Y como el necio a las prisiones para ser castigado; Como el ave que se apresura a la red, Y no sabe que es contra su vida, Hasta que la saeta traspasa su corazón.

En este verso vemos el abrumador poder de las palabras, los halagos, los cumplidos. Tanto dados como recibidos. Cuidado! Proverbios 6:2 dice que nuestras palabras pueden comprometernos y hacernos prisioneros de ellas. No solamente cuando decimos yo pagare, sino cuando decimos cosas que trascienden la modestia y el decoro.

*Pro 6:2 Te has enlazado con las palabras de tu boca, Y has quedado preso en los dichos de tus labios.*

Betsabé termina su disertación acerca del modo de operar de la mujer adúltera, advirtiendo a su hijo acerca del peligro de caer en las redes de esta mujer:

*Ahora pues, hijos, oídme, Y estad atentos a las razones de mi boca. No se aparte tu corazón a sus caminos; No yerres en sus veredas. Porque a muchos ha hecho caer heridos, Y aun los más fuertes han sido muertos por ella. Camino al Seol es su casa, Que conduce a las cámaras de la muerte."*

Caer en el adulterio es siempre un error. Puede tener tres desenlaces fatales: puede herirte profundamente a ti y a los tuyos. Aunque te arrepientas y pidas perdón a Dios. Puede producirte la muerte física o espiritual. Y si no eras verdaderamente salvo puede condenarte eternamente a las llamas del infierno.

Quizás piensas que nadie se va dar cuenta. Hermano este es el primer error de los ministros que caen en adulterio. Pensar que nadie se va dar cuenta. Dios siempre saca a luz el pecado.

*Mar 4:22 Porque no hay nada oculto que no haya de ser manifestado; ni escondido, que no haya de salir a luz.*

En palabras del pastor Stephen Davey el pecado siempre te hará ir mas lejos de lo que querías ir, te hará quedarte mas tiempo del que pensabas quedarte y te hará pagar mas de lo tenias presupuestado pagar.

El diacono debe ser marido de una sola mujer. Cuando estudiamos esta característica en los ancianos, dijimos que no solo es una prohibición contra la poligamia sino una advertencia contra la inmoralidad. El estado civil no es el asunto de énfasis aquí, sino su pureza. Como servidor de Dios debe abstenerse de cualquier situación que comprometa su integrada como marido de una sola mujer.

### **Que gobiernen bien sus hijos.**

He visto muchas posturas en cuanto a este asunto en particular. Alguien dijo una vez que esto era fácil decirlo y hacerlo cuando los hijos de uno están pequeños. Y en efecto es así. No es lo mismo tratar con niños pequeños que tratar con hijos adolescentes. Hay iglesias que solo llaman a los oficios eclesiales a varones que ya tienen sus hijos en edad adolescente. En donde este requisito de tenerlos en sujeción pueda ser comprobable por voluntad propia de los hijos y no por imposición de los padrs.

En griego hay tres palabras que son utilizadas para hijo: **Teknion** cuando se refiere a un infante desde 0 a 5 años. **Teknon**: cuando se refiere a los niños impúberes hasta la preadolescencia (6 a 11). Y **Huios** en relación a los hijos en edad formativa vocacional o pubertos. En el caso de los judíos esta etapa comenzaba a los 12 años. Cuando

celebran el Bar Mitzvah, que es una etapa donde se cierra el ciclo de niño y comienza el de adulto.

En este versículo en particular, la palabra que Pablo usa es **Teknon**. Los chicos impúberes en edad escolar. Estos hijos deben estar sujetos, como lo vimos en los requisitos de un anciano, de la misma manera que un soldado está sujeto a un oficial de alto rango. Observando una buena conducta, obedientes y respetuosos de sus padres y los demás.

¿Y qué pasa si los hijos son adolescentes? Hermano, la Biblia es tan hermosa y tan suficiente. Que Dios pensó en todo esto y nos dejó las instrucciones necesarias para criar hijos de todas las edades.

Al principio de esta serie vimos que las cartas tanto de Timoteo como Tito se conocen como “Cartas Pastorales”. Porque son escritas por Pablo para instalar pastores en Éfeso y Creta respectivamente. Las instrucciones que leemos en Timoteo, se las vuelve a repetir a Tito. Solo que en Tito agrega algo más en esta sección acerca del gobierno de los hijos:

*Tit 1:6 el que fuere irreprochable, marido de una sola mujer, y tenga **hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de rebeldía.***

Aunque la palabra que Pablo usa también para hijo es Teknon, la clave está en las palabras disolución y rebeldía. **Disolución** se refiere a embriaguez y **Rebeldía** se traduce como disturbios o acciones que puedan alterar al orden público. Y estos dos comportamientos son propios de los adolescentes. Difícilmente, solo en casos muy extremos de abandono, encontrara usted hijos menores de edad acusados de embriaguez. Por tanto, lo que Pablo tiene en mente son los hijos más allá de la edad escolar. ¿Entonces porque usa la palabra Teknon? La palabra Teknon está amarrada a la palabra creyente. La palabra creyente proviene del griego **Pistis** que se traduce como fe. Quiere decir que los hijos de cierta edad deben haber profesado fe en Cristo Jesús y ser salvos. Pero al utilizar la palabra Teknon en lugar de las otras dos, Dios en su divina providencia nos abre la posibilidad para poder saber que nuestros hijos aun siendo niños pueden tener una verdadera profesión de fe en Jesucristo y ser salvos.

En ambos casos, ya sean niños o adolescentes, los hijos de un servidor cristiano deben mostrar ser obedientes y respetuosos. Deben reflejar en todos lados la vida de piedad que llevan en el hogar. No deben ser mini siervos. Yo estoy rotundamente en contra de hacer de los niños mini pastorcitos. Como esos pastores que ponen a sus hijos a predicar y profetizar y hacer un montón de actividades de adultos, que, para los niños, simplemente es jugar a ser pastor, profeta o servidor según sea el caso.

Los niños deben ser niños y hacer cosas de niños. Y nosotros los adultos debemos enseñarles a respetar los oficios sagrados de autoridad de la iglesia del Señor Jesucristo.

Ellos deben saber que hay requisitos y calificaciones bíblicas más allá de hablar bien y verse bonitos. Como padres debemos dejarlos ser Inquietos, juguetones, molestones, traviosos, curiosos, preguntones y todos los comportamientos propios de un niño. Sin embargo, enseñarles que sean respetuosos y obedientes no es cercenarles su identidad de niños. Al contrario, es conducirlos por el camino de la piedad. Y debemos hacerlo mientras aun son chicos. Porque si no los corregimos nosotros, los va corregir la policía. El siervo de Dios debe gobernar bien a sus hijos.

Hasta este momento hemos hablado del matrimonio y de los hijos, pero ¿qué pasa si un siervo de Dios no está casado y no tiene hijos? No esta descalificado del servicio. Tanto Timoteo como Tito eran jóvenes solteros y sin hijos. Ellos fungían con una labor pastoral. El mismo Pablo era soltero y sin hijos. Aun nuestro Señor Jesucristo no se caso ni tuvo hijos. Esto no descalifica a tal persona del oficio diaconal ni pastoral.

### **Que gobierne bien sus casas**

El último aspecto del gobierno de los Diáconos en su familia nos dice el texto que es el gobierno de “sus casas”. Esta palabra casas se refiere a sus bienes en general no solamente casas de habitación. Lo que Pablo tienen en mente es todo lo que sea riqueza y provea bienestar a la familia del diacono.

Como regla general el siervo de Dios debe proveer para los suyos como Pablo le recuerda a Timoteo al principio de su carta:

*1Ti 5:8 porque si alguno no provee para los suyos, y mayormente para los de su casa, ha negado la fe, y es peor que un incrédulo.*

Debe también administrar sabiamente sus ingresos para no ser presa de materialismo, descuidando lo que es mas importante para su vida y la de su familia.

En el libro de Isaías Dios compara aquellos que gastan sus riquezas en todo lo que no es alimento, con el deseo de Israel por comprar el pan de mentira que es la vana filosofía de los gentiles, las tradiciones de los judíos y los errores y herejías de los falsos maestros en lugar del pan de Vida que es Cristo.

*Isa 55:2 ¿Por qué gastáis el dinero en lo que no es pan, y vuestro trabajo en lo que no sacia? Oídme atentamente, y comed del bien, y se deleitará vuestra alma con grosura.*

Gastar en vanidades a expensa de lo esencial es el equivalente espiritual de Cambiar a Cristo para ir tras dioses ajenos.

¿Y qué es lo esencial? Pablo lo manifiesta más adelante en su carta:

*1Ti 6:8 Así que, teniendo sustento y abrigo, estemos contentos con esto.*

El abrigo y el alimento debe ser nuestra prioridad esencial. Todo lo demás es secundario, pero por supuesto hay cosas mas prioritarias que otras. Como salud, educación,

movilidad, etc. Por último, están los gastos recreativos. Que no son malos, siempre y cuando procedan de un orden financiero que no sacrifiquen lo esencial. Como las personas que no tienen para comer ni donde vivir pero si tienen un celular de ultimo modelo con un plan ilimitado de internet para navegación y mensajería. Esto es una locura. El hombre de Dios debe ser un buen administrador de sus finanzas. Sabiendo que Dios nos da cosas para disfrutar la vida y no vida para disfrutar las cosas.

Una instrucción que es muy importante para nuestros días y es seriamente desestimada principalmente por el pueblo cristiano

*Rom 13:8 No debáis a nadie nada, sino el amaros unos a otros; porque el que ama al prójimo, ha cumplido la ley.*

Por supuesto esta no es una prohibición al préstamo de dinero que de hecho es permitido y regulado por la escritura (esta nos instruye en varias instancias para no practicar la usura cuando extendemos un préstamo), sino que es una exhortación a procurar ser libre de las deudas pagando nuestras obligaciones según lo acordado. Y no hacer de “pedir prestado” un estilo de vida. Hay muchas personas que se dedican a ir de iglesia en iglesia pidiéndole prestado a los hermanos. Y piden prestado, pero nunca pagan. Lo que es peor aún, muchos utilizan su posición de liderazgo para pedir dinero prestado y nunca pagar. Esta es una práctica impía condenada en la escritura. El siervo de Dios debe ser un hombre libre de ataduras como vicios, pasiones y pecados, esto incluye también las ataduras financieras.

Proverbios expresa en palabras los sentimientos que traen una deuda impagable:

*Pro 22:7 El rico se enseñorea de los pobres, Y el que toma prestado es siervo del que presta.*

La palabra para siervo acá es esclavo. Si usted alguna vez ha estado en una de estas situaciones podrá dar fe que literalmente uno se siente como esclavo de sus deudores.

Nuestro Señor Jesucristo dijo:

*Joh 8:32 y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres.*

Los diáconos como conocedores e instructores del camino de la verdad, deben ser libres de todo, incluyendo la libertad financiera. Para que de esta manera pueda liberar a otros. ¿Pero cómo va a liberar a otros estando el atado? Que Dios nos ayude a tomar decisiones sabias, a enmendar nuestros errores del pasado y dirigir a nuestra familia y nuestros hermanos en la fe por el camino de la libertad financiera.

Por cuestiones de tiempo vamos a quedarnos en este ámbito de gobierno de la familia del diacono. En nuestro próximo estudio estaremos cubriendo si Dios lo permite los dos restantes el ministerio y la congregación. **Oremos al Señor.**